

En la semana más decisiva de la Constituyente

Constanza Schönhaut, el puente clave de Boric con la Convención

Una de las fundadoras del FA, la abogada de Convergencia Social es quien tiene una relación política y personal más fuerte con el Presidente electo. Se suman 11 otras figuras que podrían facilitar la relación del nuevo gobierno con la CC.

Por P. Pincheira, D. Astudillo, J. Henríquez, B. Bezama y P. Eguiguren

La constituyente Constanza Schönhaut (33) conoce a Gabriel Boric desde cuando estudiaban Derecho en la Universidad de Chile: en 2009 ella participó en la histórica toma de la facultad que lideró el Presidente electo. Siempre han compartido ideario político: ambos partieron en la Izquierda Autónoma, luego fundaron el Movimiento Autonomista y hoy militan en Convergencia Social. Pero forjaron su relación política y de amistad más fuerte desde 2016, año en que ella fue su jefa de gabinete, cuando Boric era diputado por Magallanes.

La abogada sacó la tercera mayoría (21.500 votos), en el distrito 11 de Las Condes, Peñalolén y la Reina, zona reconocidamente de derecha y donde sólo fue superada por Marcela Cubillos y Hernán Larraín Matte.

Que sea hace cuatro años pareja de Giorgio Jackson -mano derecha de Boric y futuro ministro Segpres- es sólo un dato dentro de su reconocida trayectoria.

Ayer -cuando en la tarde la votación en el pleno amenazaba con empañarse porque constituyentes del PC e independientes volvían a pedir que se reevaluara



Boric visitó el 21 de diciembre a la mesa que entonces presidían Loncon y Bassa.



Que esperanza ver como Chile escribe por primera vez en su historia una Constitución de manera democrática, paritaria, con participación de pueblos originarios. Y que así sea genera debate, no lo tengamos miedo".
Presidente electo Gabriel Boric, anoche, en Twitter.

el quórum-, Schönhaut apareció ante las cámaras (con Fernando Atria y Amaya Alvez, entre otros) en defensa de los 2/3.

Ella es sin duda una pieza clave del nuevo Presidente en una Convención que ya entró en tierra derecha y que a veces parece irse de las manos. Pertenece a su círculo íntimo, "juegan de memoria".

Tras la votación de ayer en la CC, donde se aprobó incluir un enfoque de género en la administración de justicia, Schönhaut -reconocida feminista- celebró la norma que puso la primera bandera feminista en la nueva Constitución. "Es un avance sustantivo y una referencia a nivel mundial, fruto del trabajo transversal de feministas de la Convención, con el objetivo de que los órganos, auxiliares y operadores del sistema de justicia actúen en todos sus estamentos, etapas y funciones con perspectiva de género, permitiendo así acceso a la justicia sin discriminación", dice a La Segunda.

El mismo Boric ha retuiteado al menos tres veces sus publicaciones en redes estos días clave para la CC.

Dos desafíos

Al nuevo gobierno le preocupan las señales que están saliendo del proceso, porque chocan con su intención de mostrarse gradual en las reformas que haga, y de escuchar a todos. De ahí que Boric tenga dos grandes desafíos en materia legislativa y constitucional este año: conseguir aprobar las reformas que planteó en su programa, pero también armonizar de alguna manera, sin afectar la independencia de la CC, las normas que vayan aprobándose estos meses.

¿Qué otros puentes tiene Boric en la

1.- Hasta dónde la prescindencia.

El primer problema es el límite que tiene Boric para incidir en la CC. No puede entrometerse en un proceso que debe ser autónomo ni dar la más mínima señal de "cocina". Más bien, en público, debe ser prescindente. Por eso cuando Jackson criticó algunas iniciativas (sin identificarlas), estuvo casi en el límite.

Boric fue más indirecto: retuiteó publicaciones de Schönhaut y Bassa, quienes bajaban humos a las ideas que buscaban eliminar los poderes del Estado y resguardo de la propiedad privada.

Este domingo, el vicepresidente de la CC, Gaspar Domínguez (INN) marcó una línea cuando dijo en La Tercera que "el gobierno actual y el entrante deben mantenerse distan-

tes de opinar sobre las normas". Algo similar escribió el exministro José Antonio Viera-Gallo.

En una postura inversa, representantes de la derecha en la CC plantean que Boric debiera usar su poder para ordenar. Los convencionales, recuerdan, no tienen ninguna inhabilidad para asumir cargos de gobierno cuando terminen su trabajo, a fines de junio. "Quienes deseen estar en el nuevo gobierno debieran pensarlo, porque si esto es un desastre nadie los llamará a ningún lado", afirman.

2.- Desorden y pocos liderazgos.

Hasta ahora el paisaje constituyente ha evidenciado la inexistencia de figuras políticas articuladoras, incluso desde militantes del FA y el Colectivo Socialista. Ambos bloques tienen el mayor número de votos y

aún no lideran normas importantes. Si a ello se le suman las dudas y ambivalencias de Independientes No Neutrales, el resultado es un debilitamiento en la influencia del eje articulador original.

3.- La "llave" la tiene PC

Algunos convencionales creen que la llave de todo la tienen los convencionales comunistas. Porque, aunque es una bancada pequeña, ha demostrado pragmatismo y tiene vínculos con otros grupos que no entran en la lógica política clásica. "Si el gobierno logra llegar al PC para encaminar la discusión podría despejar un problema político: que la coalición que han intentado establecer Boric en su gabinete, como señal de integración, no se replica para nada en la CC", explican. Ahí, la vía más directa es Marcos Barraza.

Tres áreas críticas

Título: Constanza Schönhaut, el puente clave de Boric con la Convención

Constituyente?

Los convencionales que se repiten como "puentes" con el nuevo gobierno, ya sea por amistad, historia en común o coincidencias de estilo, son al menos 12.

Entre quienes están ligados a la historia política del Presidente electo, aparece el constitucionalista **Fernando Atria**. Fue su mentor en Derecho de la U. de Chile, y apoyo fundamental en los históricos 40 días de toma de junio del 2009, cuando un joven Boric lideraba el centro de alumnos.

También en este grupo está la periodista **Beatriz Sánchez**, primera candidata presidencial del FA y a quien Boric y Jackson tuvieron que ir a convencer para representarlos en 2018. Hoy, sin embargo, la exabanderada no destaca como articuladora del grupo en la Convención.

En el pleno de la amistad también está el exdirector de The Clinic y constituyente de INN, **Patricio Fernández**. Fue uno de los pocos que estuvo presente en la celebración de segunda vuelta de Boric, en el Hotel Fundadores.

Los "facilitadores"

Otro grupo es el que ha tomado visibilidad en la CC por su posible rol articulador. Allí quien ha tomado relevancia es el abogado del PS **Ricardo Montero** (Colectivo Socialista), coordinador de la Comisión de Sistema Político y quien tiene experiencia como jefe de gabinete de los ex ministros del Interior Jorge Burgos y Mario Fernández. Montero habla con los futuros subsecretarios Eduardo Vergara (Prevención del Delito, con quien lleva años trabajando temas de seguridad); Manuel Monsalve de Interior (ambos militan en el PS), y el Subdere Miguel Crispí (de quien es amigo hace años).

En la misma línea política está el exvicepresidente de la CC, **Jaime Bassa** (ind. en cupo RD); el desempeño del académico constitucionalista en la mesa lo ha mantenido en el debate, y Boric ha compartido sus publicaciones en redes.

También acá se ubica a la expresidenta **Elisa Loncon** (escaño indígena) quien tuvo tribuna mundial como propulsora del reconocimiento de una nueva constitución pluricultural. Sus movimientos han estado en la atención del próximo Gobierno, sobre todo de la futura primera dama, Irina Karamanos, con quien ha sostenido algunos encuentros.

Lazos de campaña

Durante la campaña, hubo varios convencionales que tuvieron un rol de apoyo. El actor **Ignacio Achurra** fue puente entre Boric y la cultura y también ayudó en lo comunicacional. También tuvo presencia el abogado y comunicador, **Daniel Stingo**, quien como independiente con cupo en Revolución Democrática, fue el constituyente más votado del país.

La científica **Cristina Dorador** (Independientes del Norte) también se ha transformado en una vocería relevante.



En la campaña tuvo apariciones desde Antofagasta con el candidato Boric, y se reconoce cercana a la nueva ministra de Medio Ambiente, Maisa Rojas.

Sepúlveda y Barraza, en el PC

En el PC, la constituyente que se menciona es **Bárbara Sepúlveda**, con quien Boric estrechó lazos en Derecho de la Chile, y fue una reconocida activista del feminismo de la época junto a la nueva ministra de la Mujer y Equidad de Género, Antonia Orellana.

Otra figura relevante ahí es el exministro de Bachelet **Marcos Barraza**, reconocido articulador de la Convención. Barraza es muy cercano a Jeanette Jara (futura ministra del Trabajo) con quien Boric comparte una historia de dirigencia estudiantil. Cuando ella era presidenta de la federación de la Usach, Barraza era el secretario general.

¿Con o sin la derecha?

En la derecha no hay contactos con el mundo de Boric. Los convencionales más dialogantes han enviado "recados" sobre la necesidad de acuerdos, pero nada más.

Aquí, los más llanos a conversar son **Hernán Larraín Matte** (Evópoli) y **Cristián Monckeberg** (RN). Pero la disyuntiva la tiene la centroizquierda: no son pocos quienes quieren excluir a este sector, cuyos votos en el pleno (37) ni siquiera suman el tercio. "No entienden que si el Apruebo gana con poco margen, o triunfa el Rechazo en el plebiscito de salida, es un gran fracaso pues les puede explotar en la cara un desastre constitucional", dice un convencional de Vamos por Chile.

En el sector se quejan de la falta de liderazgos ordenadores. "No hay un salvador frente a crisis políticas de magnitud, como en algún minuto lo fue



H. Larraín Matte (Evópoli)

José Miguel Insulza. El que más se acerca es Marcos Barraza en el PC, o Jaime Bassa en el Frente Amplio, pero todo tiene una lógica muy horizontal, nadie quiere que lo ordenen", se quejan.

Algunos (Larraín Matte, Monckeberg) están en contacto con las figuras más dialogantes de la izquierda (Montero, Bassa) pues comparten los esfuerzos por conectarse con el gobierno. Aunque también advierten que si persiste lo que consideran "maltrato" hacia ellos, se encargarán de que en el Parlamento -donde las fuerzas políticas están empatadas- se le dificulte la agenda al gobierno de Boric.

"¿Qué reforma tributaria sacarán en el Congreso, si no quieren dialogar con nosotros?", reflexiona un representante de derecha.



C. Monckeberg (RN)